



Por la izquierda, María José Fernández, Chelo Martín y Maribel Acevedo, junto al lavadero de Los Berros, en Lavandera.

Una obra impulsada por los «Laboratorios Bibliotecarios» Los lavaderos de Lavandera, un «patrimonio humano y natural»

Un libro repasa la historia de los lugares para lavar de la parroquia y recoge testimonios de siete mujeres: «Era un trabajo durísimo»

SERGIO GARCÍA
Lavandera

De los «Laboratorios Bibliotecarios» impulsados por la Red Municipal de Bibliotecas de Gijón surgió el libro «Lavaderos de Lavandera», una obra cuyo título no deja lugar a dudas. Presenta los lavaderos de la parroquia y obedece a un deseo de «preservar el patrimonio material, humano y natural», como destaca Maribel Acevedo, una de las autoras, acompañada en el proceso por María José Fernández, Chelo Martín y Susana Sánchez. De esta últi-

ma, residente en Barcelona aunque vinculada familiarmente con Lavandera, nació la idea, allá por 2021, en el club de lectura de la biblioteca de Vega-La Camocha. «Hablamos de aportar nuestro granito de arena para que se conserven los lavaderos», indica María José Fernández, al frente del equipamiento. El objetivo no solo era ensalzar esos espacios, también visibilizar a las mujeres que acudían y valorar el «durísimo trabajo» que hacían.

La maquinaria empezó entonces a operar, con investigaciones en bibliografía especializada y en el Archivo Municipal y entrevistas a mu-

jes que utilizaban los lavaderos. «Hay que cuidar esa memoria y la naturaleza de esta zona», remarca Maribel Acevedo. «Se usaban jabones que dejaban las manos rojizas y rasposas», añade una de las autoras del libro, mientras Chelo Martín recalca la importancia de los lavaderos décadas atrás. «No había agua en las casas y la tenían que llevar para otros menesteres como el aseo o para hacer la comida», comenta.

Los lavaderos eran, asimismo, una suerte de «centro social», dice Maribel Acevedo. Aunque no exento de discusiones, por ejemplo para adjudicarse el mejor lugar para la-

var la ropa. El libro recoge siete testimonios de mujeres que hacían vida en los lavaderos de Lavandera: María Isabel Menéndez, Argentina Menéndez, Etelvina Piñera, Delfina Riestra, Aurora Canal, Gelasia Valdés y Alvarina Cortina. «Nos dijeron que empezaban desde muy peque-

«Las entrevistadas nos dijeron que empezaban desde muy pequeñas», dice Maribel Acevedo

ñas», afirma Maribel Acevedo. Las fotografías son de cosecha de propia, si bien también hay cedidas por algún particular y por el Museo del Pueblu d'Asturies.

Tras una introducción sobre el agua y los usos y costumbres de los lavaderos, la obra desglosa los lavaderos de la parroquia: El Cascayu, Aurora, de Los Berros, Venancio, de La Moliñera, de Miguel, La Peñona, La Mayoraza y de Tueya, cada uno con su estado particular. «En el de La Peñona dicen que durante la Guerra Civil la gente se protegía de los bombardeos», relata María José Fernández.

Fue un proyecto en el que había que conjugar distintas formas de redactar. «Aunar esas voces nos dio trabajo», bromea Fernández, que confiesa que algunas de las entrevistadas no querían participar en un principio. «No querían recordar el trabajo porque había sido muy duro», asegura la bibliotecaria. Maribel Acevedo, que agradece la colaboración de José Antonio Piñera, líder vecinal de Lavandera, confía en que el libro «abra la veda» para se restauren los lavaderos de la zona rural. Hoy, en la antesala del Día Internacional de la Mujer, el colegio Miguel de Cervantes acogerá una nueva presentación del libro. ■

Los críticos del PSOE de Gijón eligen el jueves a su candidato a secretario local

M. C.
Gijón

El sector crítico del PSOE de Gijón elegirá en una reunión que mantendrá el próximo jueves en la Casa del Pueblo, la candidatura que se presentará en el próximo congreso local del partido, confrontando con los sectores alineados con el actual secretario general del PSOE de Gijón, Monchu García.

La presentación y votación de la candidatura del sector crítico tendrá lugar a las siete de la tarde. Los preparativos del sector crítico para presentar una candidatura al congreso local es algo que se remonta ya a hace meses.

La elección de una candidatura alternativa no implica necesariamente que vaya a haber confrontación en el congreso local, toda vez que en teoría cabe la posibilidad de un acuerdo como ocurrió con el proceso regional. ■

Un herido tras una pelea nocturna en El Polígono

P. P.
El Polígono

Revuelo vecinal en el barrio de El Polígono por una pelea que tuvo lugar la noche del miércoles en la calle Puerto de Somiedo. Hasta el lugar se desplazaron varias patrullas de la Policía Local. El conflicto se desató a la altura del centro de mayores del barrio. Según los testigos, comenzó porque varias personas increparon desde la calle a varios vecinos de este bloque. Según las fuentes consultadas, la pelea involucró a cinco personas, tres de un lado y dos de otro, y se saldó con una persona con heridas en la cara. Uno de los participantes llegó a sacar una navaja extensible. Si bien, la presencia policial de los agentes fue suficiente para calmar los ánimos. Los policías lograron identificar a todos los participantes en la pelea, pero no hubo detenidos. No se quisieron denunciar entre ellos. El bloque en el que empezó el enfrentamiento es el mismo donde en diciembre ocurrió un secuestro. ■

Gerardo Ruiz presenta su libro sobre su promoción de INEF

Gerardo Ruiz, expreparador físico del Sporting, presentó ayer en la sede de Begoña del Real Grupo de Cultura Covadonga el libro «50º aniversario de la histórica y gloriosa novena promoción del INEF». El gijonés estuvo acompañado de Joaquín Miranda, presidente del Grupo Covadonga; José Antonio Cecchini, doctor y catedrático de Educación Física en la Universidad de Oviedo, perteneciente a la 7ª promoción del INEF, y Alfonso Rodríguez Allén, doctor en Educación Física e integrante de la segunda promoción del INEF. Junto a estas líneas, por la izquierda, Joaquín Miranda, Gerardo Ruiz, José Antonio Cecchini y Alfonso Rodríguez.



Marcos León